

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 1 O. CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesta
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, sábado, 5 de Febrero de 1887.

N.º 1.682.

SECCION POLITICA

AMENAZAS Y TEMORES DE UNA GUERRA EUROPEA

Ninguna cuestion absorbe los ánimos hoy como el fantasma de la guerra próxima. En vano los mares del planeta se hallan regidos por una potencia esencialmente mercantil y pacífica, donde ayer aun mandaba la escuela devota de una paz intercontinental eterna. En vano se halla ocupado el núcleo de territorio, á quien podíamos llamar sol europeo, por una democracia esencialmente pacífica, gobernándose con satisfaccion general en una forma política incompatible de suyo con toda guerra. En vano el combate último entre mahometanos y rusos ha puesto patente las dificultades múltiples de todo conflicto internacional, aun para los Estados á quienes debíamos llamar especies carnívoras destinadas á la conquista. En vano se ven por el Mediodía dos grandes naciones, satisfecha por completo la una, como Italia, y consagrada la otra, como España, en trabajos hercúleos al problema de gobernarse y dirigirse por sí misma. En vano un viejo, á cuyos oídos llama el ángel de la muerte, y á cuyos ojos centellea el último juicio, está empeñado en presentarse ante Dios pronto sin la responsabilidad de haber desatado la guerra y el incendio sobre nuestro suelo, cubierto de huesos y regado de lágrimas. La guerra surge á nuestra vista en toda su horrible desnudez. Pareceos que aquel clarín del Josafat apocalíptico vibra siniestro en el espacio desolado; que los ejércitos exterminadores se levantan de los abismos del infierno hirviente; que las evaporaciones de sangre oscurecen los soles y los orbes luctuosos; que los incendios han abrasado los vegetales todos, antes elaboradores de oxígeno y de vida; que sobre la ruina universal solamente se oyen los ayes clamorosos y trágicos de las víctimas infelices, para su mal escapadas por milagro al voraz exterminio. Terrible la guerra en todo tiempo y en todas partes; pero mucho más terrible todavía en este mundo hermoso de la industria, levantado por el trabajo en los senos de la Naturaleza, y representando como una evolución progresiva del ser y como una maravillosa cristalización del pensamiento. Entre los caminos de hierro trazados para ir acercando unas á otras las gentes; por los hilos del telégrafo, diseminados como la red maravillosa de los nervios en nuestro cuerpo á fin de dilatar el humano verbo; frente á las fábricas humeantes donde máquinas múltiples metamorfosean la materia y casi la confunden con el espíritu; al concierto de todas las artes y al resplandor de todas las ideas, una guerra parece mucho más cruel que allá en los tiempos guerreros, cual parece mucho más irreverente y odiosa la blasfemia en el seno de los templos y entre las tangibles manifestaciones de Dios.

Una gran parte de las guerras empeñadas en el siglo han obedecido á móviles más ó menos egoístas, pero han cobonestado con alguna gran

causa que pudiera excusarlas ó disminuir cuando ménos su bárbara crueldad. Partieron al fin del siglo último los reyes contra los pueblos en la Revolución francesa y los pueblos contra los reyes. Empeñóse mas tarde un combate horroso entre las ideas revolucionarias impuestas por Napoleon y los Estados diversos que sin rechazar esas ideas, antes bien queriéndolas, queríanlas por obra de su propia iniciativa y en su plena independencia. Siguió á estas porfias la grande y enorme de las gentes americanas contra su metrópoli. Vino luego el combate de Grecia por su independencia, con el cortejo de guerras contenidas en los problemas orientales. Combatieron Rusia é Inglaterra por sus respectivos dominios en Asia. Combatieron Italia y Hungría revolucionariamente con Austria el año de su fugaz emancipacion. A estos encuentros siguió el formidable de Crimea, por cuya virtud se detuvo en su camino á Constantinopla el Imperio ruso, y reparó un poco las quebrantadas fuerzas el perdurable y gravísimo enfermo que se llama Turquía. Lucharon Francia con Austria por la redencion de Italia. Lucharon Austria con Prusia por la unidad de Alemania. Con el Imperio francés arremetió el nuevo Estado alemán, en defensa de su consolidacion y robustez. Por la península de los Balcanes luchó Rusia en favor de los serbios y de los búlgaros aparentemente, más en realidad, en favor de su predominio propio sobre tan importante codiciado territorio. Y no contemos las guerras de Polonia y Dinamarca. No contemos otros incidentes, como el combate de los americanos por sus esclavos y el combate de los españoles por sus colonias. Dentro de las guerras más crueles y bárbaras late un principio de derecho y un asomo de ideal. ¿Por qué gran causa, por qué nuevo principio vamos hoy á luchar? Por un tanto de predominio territorial. Aquellas antiguas guerras de propaganda monárquica contra la República francesa acabaron el día mismo en que Napoleon ató á su plebeyo carro los reyes coronados con las diademas del divino derecho. Nadie se atreve hoy, nadie, á una guerra que imponga tal ó cual forma de gobierno, tal ó cual solucion interior á un pueblo. Las naciones recabaron sus respectivas autonomias. Y como desde la paz de Westphalia las guerras de religion concluyeron, desde aquel terrible año quince concluyeron las guerras de propaganda. La intervencion de nuestra España en Oporto solo sirve para confirmar la regla general. Hoy solo se combate por el predominio territorial.

Veamos los gérmenes de conflicto que hay en Europa. Como ciertos pantanos despiden la fiebre, ciertas cuestiones despiden la guerra. En el Oriente de nuestro planeta caminan siglosos dos odios seculares prevenidos de antiguo á chocar con terrible choque. La meseta central del Asia, de donde han bajado en irrupciones varias, tártaros, mongoles, hunnos, presencia porfias entre Inglaterra y Rusia preñadas de conflictos. En el Norte de nuestra Europa, hoy como ayer, palpitan los restos insepuitos de Polonia, y rugen las iras entre daneses y germanos,

esclavones y normandos. Dentro del imperio austriaco, la raza eslava no perdonará jamás á la raza germánica el haber erigido contra los esclavones del Norte Berlin, y contra los esclavones del Mediodía Viena, dos fortalezas provocadoras de una guerra formidable. Rusia con la mira puesta sobre Constantinopla, y Austria con la mira puesta sobre Salónica, siembran odios tambien, y odios irreconciliables. Un imperio austriaco extendido hasta el mar Jonio despues de lo mucho que tiene detentado en las riberas orientales del Adriático; un imperio alemán que llegue por el Tirol y el Trentino hasta Trieste para no quedarse recluido en los mares oscuros y vacíos del Norte; un imperio ruso que llegue hasta el Bósforo, por necesidad encenderán la guerra universal, pues Grecia, Italia é Inglaterra deben, segun mútuos racionales motivos, oponerse á estas disminuciones de sus respectivas esperanzas y á esta negacion de sus respectivos ministerios y fines sociales en Europa. La ocupacion por los ingleses del Egipto y los problemas de Madagascar traen irremediables competencias entre dos naciones como el Estado británico y la República francesa, como la herencia de Turquía y la libertad de los pueblos eslavos en los Balcanes traen conflictos seguros entre Rusia é Inglaterra. Pero el germen de guerra mayor está en la enemistad entre Alemania y Francia. El día que Bismarck se alzó, despues de su victoria sobre Bonaparte, con Alsacia y Lorena, condenóse á una guerra perdurable, detenida solo por los elementos de libertad y de paz que pone sobre las naciones más belicosas un Gobierno de suyo tan pacífico y libre como la República. Pero Francia lleva su herida en el corazon, y esta herida tarde ó temprano determinará un conflicto.

Creo contrarias de todo punto á la cultura moderna tanto la enemiga de Francia con Inglaterra como la enemiga de Alemania con Francia. La gente que hizo la reforma no debia pugnar con la gente que hizo la Revolucion, como la gente que hizo la Revolucion, á su vez, no debia reñir con la gente que hizo el Parlamento. Hállase compuesto el espíritu moderno europeo por estos hechos capitalísimos: primero, siembra de las ciencias por las ciudades andaluzas y sus maravillosas escuelas; segundo, imposicion del Catolicismo por los emperadores y los papas; tercero, Renacimiento de las artes que dilató el tiempo; cuarto, invencion de América que dilató el espacio; quinto, reforma religiosa; sexto, revolucion de Inglaterra completada con la revolucion de los Estados-Unidos; séptimo, revolucion francesa, ó sea revolucion universal. Pues bien, los pueblos que han hecho divididos esto, podian juntos emprender y rematar cosas mucho mayores. Yo creo que debemos ir á una confederacion greco-latina, la cual compeñete unas en otras las ideas y las almas de los pueblos meridionales, mas no en abierta guerra con los otros pueblos. Dentro del acervo de mis esperanzas ha entrado siempre como factor primero la formacion de los Estados-Unidos europeos. Creo que la gue-

rra no desaparecerá en absoluto, como creo que no desaparecerá el mal, dada la contingencia de nuestra naturaleza, lo relativo y limitado de nuestra vida. Pero creo que debemos disminuir las causas de guerra; y el día que Alemania tomó Alsacia con Lorena, é Inglaterra dejó cometer este crimen de lesa humanidad, el mundo moderno retrocedió mucho en el camino de la paz y de la libertad universal. Esas regiones intermedias colocadas aquende las orillas del Rhin eran como una constante mediacion comunicativa entre las razas del Norte y las razas del Mediodía. Conservarlas en el suelo francés nos interesaba de seguro á todos cuantos creemos el mundo social compuesto por átomos de idea, como el mundo material por átomos de luz. Pero aunque no hubiese tal razon existido, existía otra justísima: la necesidad imprescindible de impedir una guerra continua en el centro de nuestro europeo continente, si, en las fases del sol de nuestra conciencia, cuyo eclipse acaso dejaría el universo abandonado á tinieblas palpables, dentro de las cuales solo se oyeran el estridor de la guerra y solo se aspiraran los hedores de la sangre.

Ningun pueblo necesita de otro pueblo como Alemania de Francia. Y la necesita, no solamente para su política extranjera, sino tambien para su política interior. La Alemania protestante se halla condenada en lo interior á una rivalidad perpétua con el Austria católica, y en lo exterior á una guerra perdurable con la Rusia eslava. El panslavista, cuanto mas ortodoxo, cuanto mas reaccionario, cuanto mas devoto al Czar, menos amigo de Alemania. Todo lo dicho por los Armenios en sus selvas y por los Espartacos en sus volcanes de aquella Roma, que se llevaba sus hijos mejores y mas robustos para las ergástulas y los circos, repítelo ahora el esclavon moderno contra la grande Alemania. Los anatemas furiosos de Katkoff y los retos audaces de Skobelev representan el grito de odio lanzado por la familia esclavona contra la familia germánica, y en tales gritos trueno fragorosamente la guerra. Y Alemania no puede contrastar al esclavon mientras esté, por su desgracia, en guerra con el francés. Pues lo mismo pasa en las competencias y en las cuestiones interiores entre germanos católicos y germanos protestantes. Salvó en las guerras de Religion á los Estados luteranos de la ortodoxa y cruel Austria el arrimo á Francia. Salvó la Reforma en el horror de la guerra de los Treinta Años la intervencion de Francia. Sin el apoyo francés, la Alemania protestante, ó del Norte, se halla en lo interior siempre á merced completamente de bávaros y austriacos; en lo exterior de rusos, daneses y escandinavos. Por eso todos cuantos miran al fondo intimo de las cosas humanas ven una irremediable debilidad de Prusia. El día que tomó esta nacion Metz y Estrasburgo disminuyó á Francia de súbito y se ufaná con una hegemonía europea, tanto mas entanecedora cuanto menos aguardada; pero se despeñó á los piés de Rusia y se condenó á vivir contemplando la faz de Austria. Por eso nos sucede hoy con

el Imperio germánico lo mismo que nos sucedió ayer con el Imperio napoleónico. Los que solo miran el aspecto exterior de las instituciones créanlas muy fuertes; pero se ve con los ojos de la razón como el abismo insondable se abra á sus plantas y la férrea corona se cae de su cabeza.

Cuantos estudian á Francia observan como ha perfeccionado su ejército y púestose por completo en vías de rechazar las eventuales agresiones. El método que ha seguido consiste, no tanto en aparejarse á la guerra, como en aguardarla bien apercebida tras sus formidables líneas de verdadera defensa. Rechazándola el Imperio hacia los Vosgos, é impidiéndole todo acceso al Rin ha disminuido las dimensiones antiguas de su grandeza, pero aumentado la intensidad verdaderamente increíble de su fuerza. La fortificación de su frontera oriental parece hoy cosa tan por extremo inaccesible á todo ataque de frente y á toda violación de territorio, que su enemigo se verá forzado á tentar cualquier otro camino bien diverso del tomado allá en otras ocasiones análogas. Y podría estrellarse contra cualquiera de las dos barreras erigidas para un tanto amortiguar los choques de Alemania y Francia, contra la neutralidad de Bélgica ó contra la neutralidad de Helvecia. Y en el caso de una grande agresión del Imperio alemán á la República francesa que le obligase á violar cualquiera de ambas neutralidades, no tendría otro remedio Europa sino apelar á su definitivo incapelable veto. La neutralidad belga, sobre todo, interesa con vivísimo interés á Inglaterra. Es un axioma inglés que la desembocadura del Escalda, por fuerza, debe hallarse hoy en manos capaces de asegurar su neutralidad. Y no hay tan solo esto, hay mucho más; hay que la posesión de Bélgica por un Imperio como el alemán supondría la supresión de Holanda, y con la supresión de Holanda es incompatible la existencia de Inglaterra. En todo tiempo, esta monarquía consideró como propios los negocios holandeses. Aquella dinastía de magistrados hizo los reyes ingleses, y aquella iglesia de calvinistas hizo una parte considerable de la iglesia inglesa sobre todo, la presbiteriana. Holanda es una especie de contra-fuerte que Inglaterra tiene púesto en el Continente, y necesita mantener su independencia cual pudiera mantener la propia, y guerrear por su autonomía como si de ella misma se tratase.

La República se diferencia mucho del Imperio en Francia. Y se diferencia del Imperio en que aquél es un organismo principalmente para la guerra y para la conquista, mientras ésta es un organismo principalmente para la paz y para la libertad. En tiempos del Imperio todos los intereses del Poder ejecutivo propendían de suyo á un conflicto, y en tiempos de la República todos los intereses del Poder ejecutivo propenden de suyo á una conciliación. El magistrado púesto al frente de los destinos de Francia sin dinastía propia que perpetuar, sin laureles guerreros que recoger, sin corona cesárea que redorar á la electricidad de las tempestades, mantendrá cuanto pueda la paz y se parapetará tras una defensiva, demostrando al género humano, si el conflicto llega, que ha legado por tener los imperios militares necesidad imprescindible de cumplir el destino á que les llaman de consuno la propia naturaleza y su tradición histórica; el destino de guerrear en todas partes y á todo trance. Francia no provocará un combate, porque si el Imperio resultaba manzana de discordia entre las potencias europeas, la República

resulta verdadero núcleo que solo espera múltiples agregados de paz. Muchos saben la popularidad grandísima del bizarro general Boulanger, y suelen atribuirle en sus adentros á que los franceses consideraran su espada como un doble instrumento de verdadero desafío á Germania y de verdadera dictadura sobre Francia. ¡Grandísima equivocación! El general es popular porque los republicanos deseaban tener un militar de su color en el ministerio que mandó las fuerzas nacionales, y porque los franceses todos deseaban tener en Francia un ministro de la Guerra que preparase con ahínco una campaña defensiva en este período triste de continuos y cereanos peligros. Pero el general, dotado por la Naturaleza de suma perspicacia, sabe muy bien como la democracia se ha juntado y confundido con el suelo francés hasta identificar la Pátria con la República, y no se arriesgará ni á dictaduras incompatibles con el crecimiento de los derechos políticos, ni á guerras de agresión verdaderamente contradictorias con el progreso humano.

La universal zozobra proviene de Alemania, que siembra en todas direcciones mismas cuyo veneno emponzoña los aires de guerra, y guerra perdurable. No puede una sociedad organizarse, como se ha organizado la sociedad germánica, en Imperio semi-dictatorial, con cabeza verdaderamente cesárea, ejércitos formidables y propensiones socialistas, sin caer en todos los ensueños y en todas las ambiciones de un conquistador cruel y violento. Como los animales débiles, necesitados á una de fuga y defensa continuas para preservarse de los animales fuertes, destinados á recoger como presas suyas los débiles y devorarlos, nacieron á su vez con ojo muy avizor, afiladas uñas y picos ó bocas voraces. Así las formas de gobierno: hay unas organizadas como las repúblicas para el progreso político; y hay otras organizadas como los imperios, para el combate feroz.

De tal suerte se encuentra montado el germanismo ahora, y no puede menos que resultar por su composición un ariete y un ariete demoleedor y tremendo. En sus últimas sesiones el Parlamento alemán ha opuesto algunas resistencias á este crecimiento de tributos militares; y las dos enormes cabezas del ejército, ministro de la Guerra y mariscal Moltke han anunciado con terror el crecimiento de los vecinos que Alemania cuenta en torno suyo.

Pero esta guerra, ¿es con Rusia ó con Francia? Dígase cuanto se quiera, el combate de Alemania con Francia es un combate circunstancial, mientras el combate de Alemania con Rusia es un combate perdurable. Con la devolución de Alsacia y Lorena, toda enemiga de las dos grandes potencias centrales se halla concluida. Pero á los eslavos no hay satisfacción que darles. Su abierta pugna con los alemanes parece á la contradicción abierta entre las razas semíticas y las razas arias, que trasciende al saco de Tiro y á la profanación de Jerusalem por Alejandro; al combate secular entre Roma y Cartago; á la oposición implacable de nuestros reinos cristianos con los califas y con los emires musulmanes. El eslavo da en rostro al alemán con que ha inundado de vida puramente alemana territorios suyos como la Pomerania; con que ha tenido en siglos de siglos capitulada Rusia bajo la férula de czares germanos enemigos implacables de toda la originalidad moscovita; con que ha tiranizado á Bohemia y conducido por medio del emperador Segismundo los patriotas bohemios al brasero de Constanza; con que ha

púesto como terrible cuña los húngaros entre la Esclavonia del Norte y la Esclavonia del Mediodía; con que despues de lanzados los croatas en guisa de sabuesos á todas sus cárceles, luego solo ha sabido atraillarlos en la servidumbre; con que ha fundado el Austria para impedir la confederación greco-eslava, y tener bajo sus férreas plantas á cien pueblos de una sola sangre y de una sola alma, envidiando su pujanza y su número. Así, quiera el Czar ó no, toda guerra de Alemania con Francia implica una guerra de Alemania con Rusia. Los rusos no pueden tolerar el enorme crecimiento de un pueblo á quien ellos, consideran como su enemigo implacable y eterno. Si los czares se resisten á ir contra las dinastías de donde brotarán sus abuelos, el cosaco marchará solo, más á manera de huracán que á manera de soldado, en una de tantas irrupciones parecidas en lo tremendas y voraces á fuerzas ciegas del Universo que devastan los territorios y sacrifican é inmolan á los pueblos.

La civilización europea necesita salir del estado de paz armada, mucho mas desastroso ya que la guerra universal. En los combates moriríamos heroicamente de una vez; en los cuarteles morimos de un modo cobarde y por lentísima consunción. Quien tomara la iniciativa de un desarme general sentiria hoy las bendiciones de todos los pueblos, y mañana las bendiciones de todos los siglos. El paralelo entre la potencia intelectual de aquella Germania dividida y flaca con la potencia intelectual de esta Alemania formidable y fuerte, no cede, no, á favor del régimen militar. El arpa de sus poetas ha enmudecido, y apagádose, como falto de la luz que lleva consigo la libertad, el pensamiento de sus filósofos. La utopía socialista, despues de alterar los entendimientos arriba, subleva en las profundidades sociales á las muchedumbres. No hay mas que un Dios en la Germania de nuestros dias: el Hado en forma de César. No hay mas que una Providencia, la fuerza en forma de legion. Los ejércitos innumerables necesitan presupuestos enormes y los presupuestos enormes arruinan el comercio y el trabajo de las naciones europeas. América, sin esos ejércitos ni esos presupuestos, consagra tal actividad á su trabajo y tantos brazos á su industria, que dentro de poco solamente habrá mercado para sus productos, y no podremos en ninguna parte contrastar su concurrencia. Todos los pueblos deben gritar á una que desarme, y desarme pronto, Europa. Los publicistas todos deben clamar contra estos enormes armamentos, y contra su consecuencia la guerra. El ejército, necesario en todas las naciones, debe reducirse á la defensiva y debe consagrarse al orden interior y á la seguridad nacional. Todas las cuestiones tienen su lado por el cual entran en el derecho, y todos pueden resolverse á una por el arbitraje. Una confederación europea traería la paz perpétua que necesita nuestra inteligencia para lucir y nuestra natural actividad para ocuparse con fruto en la transformación de nuestro planeta. Maldigamos todos juntos con maldición inapelable la guerra.

EMILIO CASTELAR.

(La Publicidad).

MAHON

Insistimos en lo dicho. No creemos que nuestro diputado á Cortes Sr. Prieto y Caules se haya adherido á los acuerdos de la mayoría de la Asamblea republicana

progresista, á pesar de los telegramas que ha recibido el diario de la calle del Bastion.

Dijimos que las correspondencias de Madrid vendrian á aclarar semejante hecho, y cuando lleguen se sabrá quien está en lo cierto.

Muchísimas son las personas que desde los puntos del interior de la isla se trasladan estos dias á Mahon con el exclusivo objeto de visitar la magnífica escuadra inglesa fondeada en nuestro puerto.

Ha estrañado mucho que al te dado á bordo de la fragata «Minotaur» en la tarde del 3 del corriente, fuesen invitadas, entre otras personas, las autoridades, á excepcion del Sr. Alcalde.

Quizás sea la primera vez que á actos de esta clase, haya quedado sin invitar la representación de la ciudad que se halla personificada en la autoridad popular.

Con motivo de las muchas reses que se han sacrificado estos dias para abastecer á las dotaciones de la escuadra inglesa, se han vendido las averías á precios sumamente baratos habiéndose notado tambien alguna baratura en el pescado.

Programa de las piezas que tocara mañana de 12 á 2 en el paseo de Isabel II la banda del regimiento de Filipinas.

- 1.º Paso doble «Recluta», Perilló.
- 2.ª Sinfonía «Si yo fuera rey», Adán.
- 3.ª «Stella Confidente», Robaudi.
- 4.ª «Cantábrico» wals, Santos.
- 5.ª «Concha» marzurca, Milpáger.

Esta mañana se ha presentado en la pescadería un pescado estraño desconocido de toda la gente de mar que lo ha visto. Tiene el aspecto de un cógrijo, y mide un metro aproximadamente; cuando abre la boca parece que esta se convierte en una verdadera rosa amarilla; desde la boca al abdomen tiene siete agujeros parecidos por su posición y por su grandor á los de una flauta por, lo cual los pescadores le han bautizado con el nombre de *fabiol*.

Conforme dijimos, el martes próximo tendrá lugar en el teatro principal la función á favor de los establecimientos municipales de Beneficencia. Se pondrán en escena las zarzuelas «Campanone» y «La salsa de Aniceta», cantándose además un coro alusivo al acto por los asilados de la casa de Misericordia.

Con el título de «Aparición misteriosa», refiere «El Liberal» el siguiente suceso:

Entre la gente de buen humor fué objeto de broma—asi debemos

considerarlo—un suceso que se dice ocurrido en Madrid hace pocos días, y cuya relacion tiene todas las trazas de un entretenimiento sin consecuencias.

•Dícese que en cierto lugar de la corte hay un convento de monjas, frente por frente de un establecimiento de enseñanza, dirigido por hombres de severas costumbres y condiciones respetables.

•En dicho centro de instruccion fué castigado á encierro un muchacho travieso, que por entretener sus ócios en el calabozo dedicó su actividad y sus fuerzas á tirar de la aldaba de hierro de una tapadera de piedra, semejante á las que dan acceso á las alcantarillas.

•Júzguese de la sorpresa del chico cuando al conseguir levantar la tapadera, vió asomar una cabeza, según todos los indicios, de mujer, que se retiró inmediatamente en aquellas profundidades, al contemplar la espantada fisonomía del adolescente.

•Este puso el grito en el cielo, como suele decirse, y fué extraído del encierro en tal estado de excitacion nerviosa, que no hubo forma de convencerle de que habia visto visiones.

•Como se vé, el cuento es de lo mas entretenido y sabroso que ha podido inventarse en estos últimos tiempos.

•Pero se descubre la hilaza, porque se comprende que el inventor no se ha andado con repulgas de monja.

En Paliñino (Huesca) ha sido robada la iglesia, llevándose los ladrones el copon, el cáliz y otras alhajas de la Virgen.

¡Qué lastima, dice un periódico, que los milagros que menudean en Lourdes no se extiendan algo más! ¡qué *hecho tan estupendo* no hubiera sido, como decía el otro dia el cronista que refirió que al salir de la piscina de Lourdes una niña sordomuda de nacimiento, habló correctamente; ¡si los ladrones de Huesca se quedan mancos y clavados en las losas del templo!

A la 1'55 de esta tarde se cotizaba el 4 por 100 interior, en la bolsa de Barcelona á 60'66.

BOLSA DE MADRID

4 de Febrero.

4 por 100 interior perpétuo. . . 60'900
4 por 100 amortizable . . . 77'350
Billetes Hipotecarios de Cuba. 92'600

BOLSA DE BARCELONA

4 de Febrero, 4'00 t.

4 por 100 interior. 60'870
4 por 100 exterior. 61'160
4 por 100 amortizable 77'500
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 93'120
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 89'620
Banco Hispano Colonial . . . 44'250
Acciones ferrocarril Francia. 37'120
Id. Norte 75'000
Id. Orense. 11'500
Obligaciones Francia. 58'875
Id. Norte 60'000
Id. Orense. 31'000
Id. Almansa. 55'870
Obligaciones Transatlánticas . 92'250

La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentacion de los niños y de las madres que crian. Los principios del fosfato contribuyen á la formacion y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien en hacer uso de este remedio.

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy sábado baile de máscaras.

CIRCO INDUSTRIAL.—Hoy sábado «El pañuelo de yerbas», «Dorm» y baile de sociedad.

Mañana domingo baile de máscaras.

RECREO.—Mañana domingo en el teatro «Las hijas de Eva», «El hombre es débil» y baile de máscaras.

ISLEÑO.—Hoy sábado baile de máscaras.

Mañana domingo «La cola del diablo», «Picio, Adam y compañía» y baile de sociedad.

LA POPULAR.—Hoy sábado gran baile de máscaras en el teatro.

NOTICIAS FINANCIERAS

«Ferro-carail de Francia,».—La operacion financiera de que tanto se ha hablado y que al parecer tiene en proyecto el Director de dicho ferro-carril, consiste en un préstamo que se está ya tratando con varias casas francesas para terminar las obras desde Picamonzóns á Val de Zafán. Luego de terminado el cange de las acciones del Directo con las de Francia, esta Compañia propondrá á los accionistas reducir á las dos terceras partes el número actual de acciones en circulacion, es decir, que cada tres se convertirán en dos, y entregar cien mil acciones retiradas en garantia del préstamo que se intenta levantar: asegurando un dividendo de veinte pesetas, á las acciones durante los cuatro años que se consideran necesarios para terminar la referida línea.

Las gestiones que se siguen con las casas francesas están ya adelantadas, pero no hay conformidad todavía en el punto principal del convenio, que es el tipo del precio de construccion.

Proyecto de convenio entre la Compañia de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo y los obligacionistas de la misma.

Artículo 1.º La Compañia de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo podrá poner en circulacion, en calidad de preferentes, 20.000 obligaciones del 3 por 100 de 500 pesetas una, que serán las 17,097 que hoy tiene vendibles y 2,903 que podrá emitir; ó en lugar de dichas 20.000 obligaciones, anulando en tal caso las 17,097 que tiene para vender, emitir, si lo cree mas conveniente, en concepto tambien de preferentes, 12,000 obligaciones del 6 por 100 de 500 pesetas una.

Los intereses de estas obligaciones serán pagaderos por semestres vencidos en 1.º de enero y 1.º de julio de cada año, y la amortizacion al tipo de 500 pesetas, según tablas, las primeras, ó en el término de 50 años las segundas, con arreglo al cuadro que irá estampado al dorso, pero con facultad por parte de la Compañia de anticipar la amortizacion de estas últimas.

Art. 2.º El importe de los intereses y amortizacion de las referidas obligaciones preferentes que se pongan en circulacion, se satisfará en metálico, de los productos de las líneas de la Compañia, con preferencia al paso de todo otro crédito y al servicio de las 106.481 obligaciones que actualmente existen en circulacion.

Art. 3.º Las obligaciones preferentes antedichas se enagenarán gradualmente y á medida que las necesidades lo exijan, debiendose aplicar el producto de su venta ante todo á la estincion de las deudas que devengan interés y á las demás que tiene la Compañia, comprendiendo en estas los dos cupones de las obligaciones vencidos y no satisfechos, á poner las líneas que explota en buen estado, á adquirir el material que las necesidades hagan indispensable y á la construccion de las obras que hoy faltan construir para la completa terminacion de las mismas.

Art. 4.º No podrá enagenarse ninguna de las obligaciones preferentes á menor precio de 300 pesetas una, si son el 3 por 100, ó de 500 pesetas una, si fuesen de las de 6 por 100.

Art. 5.º La amortizacion de las 105,481 obligaciones del 3 por 100 que la Compañia tiene actualmente en circulacion se hará en lo sucesivo al tipo de 55 por 100 de su valor nominal con sujecion á los mismos cuadros de las respectivas emisiones.

Art. 6.º Las obligaciones que existen en circulacion percibirán en efectivo, á contar desde 1.º de enero del corriente año, cuando menos el cupon de 1.º de julio de cada año, y los demás rendimientos de las líneas se aplicarán; primero: á la amortizacion según tablas de dichas obligaciones al tipo de 275 pesetas una, y segundo: al pago en lo que alcancen del cupon de 1.º de enero; y el resto del mismo, ó su totalidad, si nada le correspondiese en efectivo, se pagará en bonos ó deuda sin interés, los cuales se amortizarán por subasta ó por sorteo á la par de los productos sobrantes despues de satisfechos en efectivo y en su totalidad los intereses y amortizacion de las dichas obligaciones que actualmente existen en circulacion.

Art. 7.º Este convenio regirá desde 1.º de enero del corriente año, y mientras dure el estado anormal de la Compañia, y hasta que de los productos líquidos de la explotacion haya satisfecho aquella puntualmente y en efectivo durante dos años consecutivos los intereses y amortizacion al tipo fijado en este convenio de las obligaciones existentes del 3 por 100, el Consejo Administrativo de la misma constará tan solo de siete ó nueve individuos que residirán todos en Barcelona, de los cuales la mitad más uno deberán ser obligacionistas, y serán nombrados directamente y en votacion separada por los mismos obligacionistas convocados al efecto por el Consejo Administrativo, rigiendo para dichas juntas generales de obligacionistas y para la remocion respectiva de los vocales por ellos nombrados las disposiciones de los Estatutos referentes á las juntas generales de accionistas, y constituyendo con obligaciones los depósitos á que se refieren los artículos 16 en relacion con 18 y 35 de los Estatutos sociales.

Art. 8.º En las juntas generales en que ha de aprobarse el balance anual presentado por el Consejo administrativo, los obligacionistas que poseen 25 obligaciones tendrán derecho de asistencia y voz y voto como los accionistas, siéndoles igualmente aplicables las disposiciones de los Estatutos sociales referentes á las juntas generales de accionistas. El depósito á que se refiere el art. 24 de

los Estatutos sociales, deberá ser para dichas juntas de la mitad más una del número total de acciones y obligaciones, pudiendo hacerse indistintamente en ambas clases de valores.

Art. 9.º Si con posterioridad á los dos años consecutivos de pago en efectivo de los intereses y amortizacion de las obligaciones existentes, dejase de satisfacerse en su totalidad por disminucion de productos, ó por otra causa cualquiera, se aplicará de nuevo lo establecido en los dos últimos precedentes artículos.

Art. 10.º En caso de incumplimiento de cualquiera de los pactos de este convenio, las obligaciones del 3 por 100 que actualmente existen en circulacion recobrarán de nuevo el derecho de su amortizacion á la par que tenían.

Artículos transitorios

Art. 11. Los dos cupones de las obligaciones vencidos y no satisfechos se pagarán con el producto de las preferentes á que se refiere el artículo 4.º, ó entregando las mismas en pago al tipo de 300 pesetas una si fuesen de las del 3 por 100, ó de 500 pesetas una si fuesen de las del 6 por 100, en el caso de no ser posible enagenarlas á dichos tipos.

Art. 12. Aprobado que sea legalmente el presente convenio y dentro de los 15 días siguientes á su aprobacion se convocará por el actual Consejo administrativo las correspondientes juntas generales accionistas y obligacionistas para proceder al nombramiento por separado de los individuos que habrán de formar el nuevo Consejo administrativo de conformidad con lo que se dispone en el artículo 7.º

Art. 13.º Los Estatutos de la Compañia se reformarán á tenor de lo pactado en este convenio.

Barcelona 28 de enero de 1887.
Pedro de Rosselló, Ramon de Dalmanes, Antonio José Torrella, Domingo Juan Sanllehi, José Coma y Torrents, Modesto José Sarriera, Francisco Serra y Sans.

VARIEDADES

Un joven colegial finchado de escolástica vuelve á su familia al volver de la Universidad. A la hora de la cena, la madre sirve tres huevos pasados por agua en la mesa.

—Cómo! tan poca cosa para celebrar la vuelta de vuestro hijo? dice el padre.

—Porqué quejarse; hay seis huevos; dice el hijo: Uno, dos y tres hacen seis.

—Pues bien, chico, replica el padre, tu madre se comerá un huevo, y yo dos; te dejaremos los otros tres.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 5

Para Barcelona vapor correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 5.

La sesion del Senado revisó escaso interés. La del Congreso está muy animada con la cuestion del arrendamiento de tabacos habiendo pronunciado el diputado señor Cuartero un discurso muy agresivo.

Las noticias del exterior acusan tranquilidad aunque solo relativamente.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

3 dias y no más
POR UN DURO ANTIGUO

Se obtendrán 20 varas cotonet doble
y una docena pañuelos de bolsillo

EN EL DERROCHE DE GÉNEROS

CALLE NUEVA NÚMERO 6

A LA BANDERA ESPAÑOLA

BANCO DE MAHON

Este Banco compra las libras esterlinas á la par, ó sea veinte y cinco pesetas una.

Mahon á 3 de Febrero 1887.
—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

Comision del Banco Hispano-Colonial en Mahon

Los que entregaron Carpetas provisionales en esta comision, para el canje con los billetes definitivos, emision de 1886. pueden presentarse á retirarlos de nueve á una todos los dias.

Mahon 3 Febrero 1887.—Juan Tallavull.

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Presidente del muy ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que segun dispone el articulo 54 de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército de 11 de Julio de 1885. se reunirá este Ayuntamiento el dia doce del presente mes á las once de su mañana para cerrar definitivamente el alistamiento del corriente año, en cuyo acto oirá y fallará cuantas reclamaciones se produzcan con respecto á la inclusion y exclusion de mozos.

Igualmente se reunirá la citada Corporacion el dia trece del actual á las nueve de la mañana, para proceder al acto de la clasificacion y declaracion de soldados, con arreglo á lo dispuesto en el articulo 73 de la citada ley.

Lo que se publica para conocimiento de las personas interesadas.
Mahon 1.º Febrero de 1887.—Sebastian Vinent.

Sociedad filantrópica del Casino el Recreo

Se participa á los señores socios afiliados á la misma, que el próximo domingo 6 del actual á las tres de la tarde, se procederá á la eleccion de un vocal de la Junta Directiva por dimision del socio que desempeñaba el cargo de Vice-Presidente Director.
Mahon 3 de Febrero de 1887.—P. A. de la Junta Directiva, Miguel Gomila, Srio.

Pérdida

Desde la calle de los Frailes, Arnau y San Antonio se extravió el miércoles una mantilla de seda.
Se gratificará á la persona que la presente en esta imprenta.

En la Sastreria de Orfila

calle de las Moreras se alquilan trajes de máscara de toda época y de estudiante; dominós de terciopelo, de seda y de peral.

GRAN BARATO

Tan sólo por 8 dias de toda clase de géneros
Admitiéndose en pago los duros antiguos por 22 reales vellon con tal que se empleen todos los que se presenten en cualquier clase de géneros.

Acudid en la tienda de géneros de D. José Sicre

Arravaleta núm. 24

ALMANAQUES
DE LAS BALEARES PARA 1887
Imprenta de El Liberal

ENFERMEDADES DE LA BOCA
PASTILLAS NIELK
DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS
EFICACES CONTRA LAS
Anginas, Grip, Ronquera, Fétidez del aliento ó Inflammaciones de la garganta.
Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.
Se venden en todas las farmacias.
Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, fijeidad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa
Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Trajes de máscara

para niñas
Dominós para señora
Se alquilan calle de Deyá n.º 28.

Sirvienta

Se necesita para un matrimonio solo.
Dirigirse al conserje del Instituto.

Casino Circo Industrial
Funcion para el sábado próximo 5 del corriente.—La zarzuela en dos actos «El pañuelo de hierbas».—El juguete lírico catalan de un acto, «Doim», finalizando con el acostumbrado baile.
Para el domingo baile de máscaras.
Mahon 4 Febrero 1887.—P. O., Pedro V. Pons, Srio.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

En venta

Lo está una casa sita en Alayor y plaza del Principe n.º 18. Informará el notario de Mahon D. José Vinent.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-DRAMÁTICA
Funcion para mañana
5.ª serie 5.ª de abono
La zarzuela en tres actos
LAS HIJAS DE EVA
El precioso juguete cómico en un acto

El hombre es débil
Baile de Sociedad.
A las 8 y media.
Precios los ya publicados.

Gran funcion extraordinaria
para el martes dia 8 de Febrero de 1887
A beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

- Programa**
- 1.º Sinfonía por la orquesta que dirige el maestro don Enrique Martí.
 - 2.º Primer acto de la zarzuela «Campanone» por la compañía que actua en el teatro Principal.
 - 3.º Coro cantado por los niños aislados en los Establecimientos de Beneficencia y acompañado por la orquesta.
 - 4.º Segundo acto de la zarzuela «Campanone».
 - 5.º Nuevo coro cantado por los mismo niños.
 - 6.º Tercer acto de la zarzuela «Campanone».
 - 7.º La chistosa zarzuela «La salsa de Aniceta» por la compañía que actua en los casinos Isleño y Circo Industrial y dirigida por el maestro don Lorenzo Costabella.

PRECIOS

Palcos 1er. piso	8 pesetas.
» plateas	6 »
» 2.º piso	4 »
» 3er. piso	2 »
Asientos en el parterre	0.25 »
Entrada general	0.50 »
Niños y soldados	0.25 »

Se empezará á las 8.

NOTA: A los abonados de toda la temporada se les reservará sus localidades hasta las doce de su mañana.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.